

Observatorio

CIUDADANÍA CATÓLICA Y ANÁLISIS SOCIAL

LUNES, 24 DE JUNIO DE 2024

CRISIS DE LOS TRADICIONALES PARTIDOS POLÍTICOS EN MÉXICO

1

En diversas regiones del mundo, los partidos políticos tradicionales, portadores de ideologías y denominaciones propias de los Siglos XIX y XX (Liberal, Socialista, Nacionalista, Demócrata, Popular, Demócrata, etc.), han entrado en crisis, en una disfunción o erosión de su estructura y funcionamiento para el objetivo de competir y ejercer el poder político. Baste recordar como ejemplo emblemático la desaparición del partido democristiano en Italia, al mismo tiempo que el partido socialista y el comunista en los años noventa del siglo pasado.

El escenario político mundial se ha trastocado y las naciones con tradición democrática, fundada en la competición ordenada y legal de los partidos políticos está resultando disfuncional. Así se

explica, por ejemplo, la manera en que Donald Trump, un individuo carente de toda tradición y experiencia en la política, y sin el menor antecedente en el servicio público, se impuso al tradicional Partido Republicano de los EU y ganar la presidencia.

El actual presidente argentino, Javier Milei tiene una trayectoria similar a la de Trump, en el sentido de carecer de carrera y experiencia política, así como de tradición y vocación por el servicio público. Y lo mismo el presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski (popular actor cómico), o Emmanuel Macron en Francia, quien llegó el poder siendo ajeno a toda filiación partidaria, fundado en un carisma personal concentrador del rechazo social a los partidos.



En México, la presentación de un líder disruptivo (romper con todos los partidos tradicionales, incluso el suyo —PRD—, y fundar un “Movimiento”) demostró su eficacia en 2018, lo mismo que los intentos del *Partido Naranja* por presentar candidatos que rechazan a los partidos y políticos de siempre.

La característica de estos candidatos radica en que se trata de personajes mediáticos y que fundamentan su ambición política en una nueva era de la comunicación con mensajes (usualmente populistas), lo suficientemente penetrantes en la imaginación colectiva, hoy sujeta a los medios e imágenes de los modernos medios virtuales.

En este sentido, muchos analistas consideran que son los riesgos de la democracia moderna y que, en consecuencia, conllevan muchos peligros de degradación del oficio de la política; pero más importante aún, una degradación de

la democracia tal y como la conocemos en las estructuras constitucionales de países con tradición liberal, republicana y democrática.

Otros panegiristas de las condiciones y riesgos actuales de la democracia, aluden al hecho de que la democracia tradicional ya no alcanza a resolver los problemas socio políticos de las modernas sociedades, y apuntan que la pluralidad y la multiculturalidad se están expresando en las nuevas tecnologías de la información y la comunicación, pero no caben en los esquemas políticos y partidarios tradicionales.

Hechos

En el año 2018, las elecciones presidenciales en México dieron cuenta de cómo un líder político y su partido MORENA, apenas fundado en el año 2014 como un *Movimiento* más que como un partido político, tuvieron la capacidad de hacer añicos al tripartidismo clásico de la *Transición Democrática de México*, logrando ganar la presidencia de la República, así como las mayorías en las cámaras del Congreso, incluyendo varios estados de la Federación.

En el año 2024, las elecciones federales y estatales en México apabullaron de nueva cuenta a la coalición de los

partidos tradicionales PAN-PRI-PRD, que contaban con una candidata mucho más *carismática y disruptiva* (Xóchitl Gálvez), que la oficialista Claudia Sheinbaum.

Poco pudo hacer Xóchitl Gálvez ante una *Elección de Estado*, donde el presidente Andrés Manuel López Obrador, violando todas las leyes electorales, encabezó y coordinó la campaña de Sheinbaum, con todos los recursos económicos, políticos y mediáticos del Estado, quien logró la imposición y control político de los liderazgos del Instituto Nacional Electoral (INE) y del Tribunal Electoral de Poder Judicial de la Federación (TEPJF), que jamás lograron,

como deberían haberlo hecho, limitar o sancionar la abierta campaña del presidente en favor de su candidata y su partido, y mucho menos se atrevieron a investigar la compra de votos denunciada.

Más allá de todo este apoyo político a la candidata Sheinbaum, el presidente capitalizó a favor de ella y su partido MORENA, una efectiva compra del voto mediante los programas sociales de entrega directa de dinero, y materializó la compra directa de millones de votos mediante la acción de las denominadas *Coordinadoras* el día de la elección, integradas por los *Servidores de la Nación* combinados con los *Comités Seccionales* de MORENA, así como

innumerable personal (y dinero) aportado por los gobiernos estatales y municipales de la coalición oficialista.

Pero otro fenómeno muy diferente y amplio se expresó en las elecciones mexicanas 2024, y que se reportó en muchos estudios analíticos y encuestas. Este fenómeno político se trata nada menos que del desgaste de los partidos políticos (así como de algunos dirigentes notoriamente corruptos) de la coalición opositora (PAN-PRI-PRD) debido al ejercicio del poder en fechas anteriores, especialmente el PRI, azuzado todo esto por la propaganda oficial, provocando el rechazo de una parte del electorado mexicano.

Análisis

Las elecciones 2024 pueden ser muy criticadas por la compra del voto, directa o indirecta. Pero en el año 2018 ocurrió prácticamente lo mismo y sin que la coalición de MORENA-PVEM-PT (encabezados por el hoy presidente López Obrador) pudiera haber comprado millones de votos.

Luego entonces, es preciso coincidir en el hecho de que los partidos políticos tradicionales que integraron la coalición que apoyó la candidatura de Xóchitl Gálvez mantienen su desprestigio y consecuente rechazo de la población y el electorado. Tales partidos están en plena crisis pues ya resultan del todo disfuncionales para competir por el poder en prácticamente todo el país.

Ello significa que los partidos tradicionales en México no pudieron renovar las expectativas de recuperación del voto ciudadano, que se advertían en los resultados electorales del 2021, cuando detuvieron el avance de MORENA en la Cámara de Diputados, y obtuvieron importantes triunfos en la CDMX y varios estados.

En este sentido, la gran derrota de la oposición en las elecciones federales del año 2024, se pueden explicar en tres grandes apartados:

- 1 **La imposibilidad de los partidos PAN-PRI-PRD de renovarse y oxigenarse** políticamente mediante la creación de un verdadero movimiento político disruptivo de cara a las elecciones federales,

cosa que pudieron haber hecho logrando una poderosa alianza con la Sociedad Civil en las distintas regiones del país.

- 2 **La imposibilidad interna de cada uno de los partidos opositores para mostrar signos de renovación en sus liderazgos nacionales y locales.** Por ejemplo, la imagen de Xóchitl Gálvez, quien logró realizar una gran campaña, pero opacada por estar siempre acompañada por líderes ampliamente conocidos por su trayectoria política de corrupción. Las imágenes de Alejandro Alito Moreno y de Humberto Moreira del PRI, así como los desprestigiados Marko Cortés y Vicente Fox del PAN, poco abonaron a la causa de Xóchitl Gálvez, al igual que el disminuido liderazgo del PRD con Jesús Zambrano.
- 3 **Las anquilosadas dirigencias partidarias tuvieron dos errores estructurales, además de no haber concretado una verdadera alianza con “La Marea Rosa”** postulando candidatos ciudadanos, es decir, rostros y figuras nuevas en el ámbito político.

Primero, ante las elecciones 2024, estas dirigencias no sólo rechazaron la alianza ciudadana al negarse a postular candidatos ciudadanos de prestigio en todo el país (que hay muchos), sino que impusieron a sus propios grupos personales, de tal manera que la campaña electoral de la oposición vio muchos desprendimientos de sus propios partidos, los más afamados fueron los casos de la priísta Alejandra del Moral en el Estado de México y la pérdida de Yucatán (siempre terreno de PRI-PAN) a manos del hoy morenista y antiguo panista, Joaquín “Huacho” Díaz Mena, que fueron antecidos de muchas otras renuncias en los partidos opositores.

En segundo lugar, la negativa a renovarse se observó también en la clara cerrazón de los partidos a la sociedad en diversos terrenos, lo que indujo claramente a que la oposición no tuviera una oferta política atractiva para la ciudadanía (nada qué hacer ante los programas sociales del actual gobierno).

Colofón

Es innegable que la candidata Xóchitl Gálvez enfrentó una *Elección de Estado*, por la movilización y campaña encabezada por el presidente López Obrador, así como el multimillonario gasto de recursos públicos del Estado en favor de Claudia Sheinbaum.

Sin embargo, **también es innegable que el conjunto de los resultados de la elección federal 2024 muestran que la sociedad mexicana no confía plenamente en los partidos políticos tradicionales, encabezados por personajes impresentables.**

La crisis de los partidos políticos tradicionales en México es visible por su incapacidad interna para renovarse y por el desprestigio social acumulado por años. Pero, su más observable crisis radica en su incapacidad creciente de incorporar nuevos protagonistas para pretender ganar el poder político a nivel nacional.

Es así que, ni aún coaligados, los partidos políticos tradicionales como lo son el PAN, el PRI y el ya desaparecido PRD, pueden aspirar a tener futuro político en el país.

Algo nuevo debe aparecer en la realidad política nacional, pero que ya no puede estar fundada solamente en estos partidos políticos tradicionales, que también son causa eficiente en el deterioro de la joven democracia mexicana, si bien el golpe más fuerte ha venido a través del engañoso discurso del populismo.

Puede afirmarse que estos partidos son contribuyentes directos del éxito de un gobierno demagógico y populista, que está desmantelando con particular eficiencia las instituciones democráticas creadas durante las últimas décadas.



[Xóchitl acusa a AMLO de violencia política tras declaraciones de foto con Alito | La Verdad Noticias](#)



[Xóchitl tuvo "un lapsus mental", dice "Alito" tras polémica declaración de ella \(expansion.mx\)](#)



[maxresdefault.jpg \(1280x720\) \(yting.com\)](#)



[Zambrano anuncia respaldo oficial a Xóchitl Gálvez como aspirante del Frente Amplio - YouTube](#)